

- Notre adresse pour vos questions/Unsere Adresse für Ihre Fragen: medialex, Postfach 1456, 6301 Zug.

Q

Je suis directeur d'une télévision locale. Pour accroître mon taux d'écoute (et mes rentrées publicitaires...), j'entends ressusciter un format d'émissions qui faisait fureur aux premiers temps de la radiodiffusion: «la caméra invisible». Filmer à leur insu des citoyens trompés par des comédiens et plongés dans des situations invraisemblables, voilà qui devrait plaire à nos téléspectateurs toujours plus épris de reality shows. Alors, je peux sans autre commencer le tournage la semaine prochaine?

R

Allez-y seulement, mais sachez que, juridiquement parlant, il n'est plus aussi facile que par le passé de faire rire le public aux dépens d'autrui: fini le temps où vous pouviez vous contenter, la scénette tournée, de soulager les personnes piégées en leur révélant que leurs déboires n'étaient que «du cinéma». La loi fédérale sur la protection des données de 1992, et plus particulièrement les principes dits de loyauté, de proportionnalité et de finalité du traitement posés à son article 4, contraignent désormais le producteur d'émissions de caméras invisibles à plus d'égards pour ses victimes.

Certes, vous pouvez toujours et encore filmer furtivement aux fins de divertir, mais au terme du tournage vous devez non seulement dévoiler la caméra mais informer clairement et complètement votre victime des modalités de diffusion de la séquence (à quelle date, dans quel cadre et pour quel public cible notamment). Il y a plus: vous devez aussi lui accorder le droit de s'opposer à toute diffusion de la scénette.

Si la victime refuse de vous donner son consentement (lequel peut être monnayable), il ne vous restera plus qu'à renoncer à la diffusion de la séquence, voire même, si elle en exprime le souhait, à effacer les prises de vue. Vous en serez alors pour vos frais, mais c'est le risque économique que doit désormais supporter celui qui veut, clandestinement, tourner... en ridicule. 

F

Ich habe eine Ehrverletzung begangen und bin Beschuldiger in einem gerichtlichen Verfahren. Mit welcher Strafe muss ich rechnen?

A

Am 1.1.2007 ist ein neues Sanktionensystem in Kraft getreten. Kurze Freiheitsstrafen unterhalb von 6 Monaten sind nur noch für Ausnahmefälle vorgesehen. eingeführt wurde als Ersatz die Tagessatzgeldstrafe. Danach wird nach dem Verschulden eine bestimmte Anzahl von Tagessätzen verhängt (maximal 360), während sich die Höhe eines Tagessatzes nach den wirtschaftlichen Verhältnissen des Täters im Zeitpunkt des Urteils richtet. Die Anzahl Tagessätze entspricht der Anzahl Tage an Freiheitsstrafe nach bisherigem Recht. Die Tagessatzgeldstrafe ist somit eine Alternative für Freiheitsstrafen, namentlich für Freiheitsstrafen zwischen sechs Monaten und einem Jahr. Die Tagessatzhöhe bestimmt sich nach den persönlichen und wirtschaftlichen Verhältnissen des Täters im Zeitpunkt des Urteils. Die Höchstsumme eines Tagessatzes beträgt 3'000 Franken. Ein Minimum kennt das Gesetz nicht. Schliesslich wurde als Alternative im Bereich, der bisher mit Freiheitsstrafen bis zu sechs Monaten erfasst war, die gemeinnützige Arbeit als eigenständige Sanktion eingeführt. Ein Tag Freiheitsstrafe entspricht einem Tagessatz Geldstrafe und vier Stunden gemeinnütziger Arbeit. Nach bisherigem Recht sah das Gesetz für üble Nachrede Gefängnis bis zu sechs Monaten oder Busse als Strafe vor, für eine Verleumdung Gefängnis bis zu drei Jahren oder Busse und für eine Beschimpfung Gefängnis bis zu drei Monaten oder Busse. Neu ist nun für die üble Nachrede eine Geldstrafe bis zu 180 Tagessätzen vorgesehen. Eine Freiheitsstrafe kann nicht mehr verhängt werden, weil sie als Sanktion bei diesem Delikt nicht mehr vorgesehen ist. Eine Alternative wäre gemeinnützige Arbeit bis (im Extremfall) 720 Stunden. Für die Beschimpfung ist als Sanktion Geldstrafe bis zu 90 Tagessätzen vorgesehen oder als Alternative gemeinnützige Arbeit bis (im Extremfall) 360 Stunden. Einzig bei der Verleumdung ist noch eine Freiheitsstrafe möglich. Die Strafandrohung lautet Freiheitsstrafe bis zu drei Jahren oder Geldstrafe (bis zu 360 Tagessätzen). Bei günstiger Prognose ist auch bei der Geldstrafe der bedingte Strafvollzug möglich. All dies kann man dem Schweizerischen Strafgesetzbuch in der Fassung vom 1.1.2007 den Artikel 34 - 46 entnehmen. 